

Avant-propos

Maria Paola CASTIGLIONI
Université Grenoble-Alpes

Paul ERNST
Université de Strasbourg

Perrine KOSSMANN
Université Bourgogne Europe

Laurence MERCURI
Université Bourgogne Europe

Les colloques organisés tous les deux ans par la SoPHAU en collaboration avec une université d'accueil sur les nouvelles questions d'histoire ancienne à l'agrégation contribuent à garantir le caractère national du concours et le recrutement d'enseignants venus de tous les horizons géographiques et sociaux. À l'heure où les universités sont de plus en plus nombreuses à renoncer à la préparation de l'agrégation faute de moyens financiers, le colloque qui s'est déroulé les 13 et 14 juin 2025 à l'université Bourgogne Europe (Dijon) et la publication de ses actes dans la revue *Pallas* sont l'expression de l'attachement de notre communauté académique à une formation disciplinaire approfondie et de qualité pour les professeurs de l'enseignement secondaire.

« Travailler en Grèce ancienne aux époques archaïque et classique (VIII^e-IV^e siècle avant J.-C.) » : par sa formulation, le thème retenu cette année par le jury de l'agrégation entend mettre l'accent sur les dimensions sociales du travail et sur leur caractère structurant pour les sociétés grecques. Ce choix implique d'étudier les acteurs du travail, leur rôle et leur place dans les communautés, de même que les espaces et l'environnement au sein desquels ils menaient ces activités, ces réalités étant souvent éloignées des représentations dont ces gens de métier – rémunérés, indépendants ou esclaves – faisaient l'objet. Cette approche ne saurait toutefois occulter la dimension économique du sujet. Qu'il s'agisse de l'activité laborieuse ou des acteurs du travail, l'histoire économique est omniprésente et la portée économique du travail constitue le socle de la réflexion sans lequel – ceci s'adresse aux étudiants – il n'est pas de bonne compréhension des phénomènes sociaux.